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تأثير التعلم الاتقاني في تعليم مهارتي الإرسال والدفاع عن الملعب في الكرة الطائرة

          الباحثة                                                                     الباحث

م.أنوار عبد القادر ماشي                                             م.م احمد هادي مرهج

مستخلص البحث
تكون البحث من المقدمة وأهمية البحث حيث اشرنا فيها إلى إن هناك طرق وأساليب مهمة تساعد في عملية تعلم وتطوير المهارات ومن ضمنها أسلوب التعلم الاتقاني وأشار الباحثان في البحث إلى إن هناك ضعف في تطبيق أسلوب التعلم الاتقاني من قبل مدربي ومعلمي الكرة الطائرة.
أما أهداف البحث فكانت :-

1- التعرف على تأثير التعلم الاتقاني في تعليم مهارتي الإرسال والدفاع عن الملعب

2- التعرف على الفروقات بين المجموعتين الضابطة والتجريبية في تعليم مهارتي الإرسال والدفاع عن الملعب.
أما فروض البحث فكانت :-

1- للتعلم الاتقاني فروق ذات دلالة احصائية في تعليم مهارتي الإرسال والدفاع عن الملعب

2- هناك فروقات ذات دلالة احصائية  بين المجموعتين الضابطة والتجريبية في تعليم مهارتي الإرسال والدفاع عن الملعب.
أما مجالات البحث فهي :-

· المجال البشري/ ناشئي نادي غاز الجنوب بالكرة الطائرة.

· المجال ألزماني/  20/10/2010 إلى  20/2/2011
· المجال المكاني/ القاعة المغلقة في المعهد الفني بجامعة البصرة
وتضمن البحث أيضا الدراسات النظرية وشملت التعلم الحركي مفهومه ومبادئه الأساسية والتعلم الاتقاني والمهارات الأساسية بالكرة الطائرة تضمنت الإرسال والدفاع عن الملعب.

وكان المنهج المستخدم في البحث هو المنهج التجريبي وقد طبق على عينة مكونة من (12) لاعب قسموا إلى مجموعتين في كل مجموعة (6) لاعبين وقد استمر المنهج ستة أسابيع ومن ثم تم عرض ومناقشة النتائج التي حصلا عليها بعد معالجتها إحصائيا وأخيرا تضمن بعض الاستنتاجات والتوصيات ومن أهم الاستنتاجات هناك تأثير ايجابي لأسلوب التعلم الاتقاني في تعليم مهارتي الإرسال والدفاع عن الملعب وتفوق المجموعة التجريبية على الضابطة .أما أهم التوصيات فهي التأكيد على استخدام أسلوب التعلم الاتقاني في تعليم مهارتي الإرسال والدفاع عن الملعب وإجراء بحوث ودراسات مشابهة على مراحل عمرية مختلفة
Abstract
The lmpact of elaborative learing on teaching the skills of sending and defending the playing field in volleyball

This study reters to the importance of nuthods and technigues that help in learning and development processes of skills including the elaborative learning method. The veseavchers show thathere are some weaknesses in the application of elaborative learning ,from the part of trainers and teachers of volleyball.

Aims of the study:-

 1-ldentifing the effed of elaborative learning in teaching sending and defending skills.

2-ldentifying the differences between the two groups and theimpericat pne in teaching the sending and defending the playing field.

Swpe of the study ;

-subjects;youngs of south gas in volleyball.

-time ; 20/10/2010 – 20/2/2011

-place ; closed hall in lnstitution of techuology at college of education .

This reseawch includes the theareti cal studies that inclydes the day namic learning its prinyipals and procedures   and the elaboratine learning and main skillsin volley ball in cluding sending and dentending the imperilas one that is applied on a sample consists of 12 players devided in to two gronps:b in each growp .

This method lasts for six month ,then the diolusion and resalts are obtained after being analyzed statistically.finally,it includes some conclusion and relommendations . the most important one is that there is a positive impact of the method of elaorative learning in teaching sending and defending skills . the impericat group achieved better than the   one .the majerrecommeudations are the amphasis on using the elaborative learning method in teaching sending and defending methods ,and doing similar studies on different stages of ages.
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